
令和４年竹田市教育委員会第１１回定例会 会議録 

                                                           

１ 開催日時   令和 4年 11月 7日（月）午後 1時 30分から 

 

２ 開催場所     竹田市役所庁議室 

 

３ 出席委員   教育長             志賀 哲哉 

         １番委員            甲髙 幸一 

         ２番委員            佐藤  恵 

         ３番委員                      吉野 聖子 

         ４番委員（教育長職務代理者）    賀籠六尚樹             

 

４ 欠席委員   なし 

 

５ 本定例会に説明のため出席した者の職・氏名    

         教育総務課長            野仲 芳尊 

          学校教育課長                 渡邊 早苗 

          生涯学習課長            工藤 直樹 

         まちづくり文化財課長        古田  卓 

         歴史文化館長            佐藤 晃洋 

                  竹田中央学校給食共同調理場長    松田 好恵 

  事務局員   教育総務課課長補佐         羽田野京子 

 

６ 議事日程  （１）会議録の承認  第１０回定例会会議録 

        （２）教育長報告 

        （３）審議事項 

           議題第３９号 令和４年度竹田市教育費予算（１２月補正）要求書について 

           議題第４０号 竹田市立学校職員の公務旅行における自家用車使用に関する

取扱要領の一部改正について 

        （４）報告事項 

        （５）審査事項 

        （６）協議事項 

        （７）連絡事項 

           (1) １１月幼・小・中行事予定表 

           (2) １１月教育委員会関係日程（予定）表 

           (3) 今後の主な予定        

        （８）その他     各課から 

        （９）教育委員からの提案・意見 

 

７ 議事次第     別紙のとおり 
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                               〔開会時刻：午後１時３０分〕 

野仲教育総務課長 

 

 

 

志賀教育長 

 

 

 

 

委員 

 

志賀教育長 

 

 

 

志賀教育長 

 

野仲教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

志賀教育長 

 

委員の出席状況でございます。教育長及び委員 4名出席、傍聴者はいらっしゃ

いません。地方教育行政の組織及び運営に関する法律第 14条の規定に基づ

き、本委員会が成立していることを報告いたします。 

 

皆さんこんにちは。本日はご多用の中お集まりいただきましてありがとうござ

います。ただいまから第 11回定例会を開会します。第 10回定例会の会議録は

すでにお配りしておりますが、質疑、修正等はありませんか。それでは、会議

録を承認願えますか。 

 

（「はい。」の声） 

 

では、署名をお願いします。 

 

（署 名） 

 

次に、教育長報告お願いします。教育総務課長。 

 

前回の教育委員会第 10回定例会以降、教育長が出席しました会議・諸行事等に

ついて報告いたします。10月 5日、ラグビー九州大会・全国大会出場市長報告。

6日、田能村竹田先生を偲ぶ美術祭審査会、及びドイツ大使市長表敬訪問。7日、

竹田中でのソラシド航空航空教室、及び緑ヶ丘中での第 43回竹田人権・部落差

別解消教育研究大会。8日、文化部活動改革推進モデル事業による合同部活、及

び令和 4年度岡城清掃の日。12日、議会決算審査特別委員会、及び第 2回久住

中学校通学方法等検討専門部会。13日、教育長・教育委員学校訪問。14日、第

76 回瀧廉太郎記念全日本高等学校声楽コンクール、及び荻小での第 43 回竹田

人権・部落差別解消教育研究大会。15日、竹田高校体験セミナー。16日、竹田

薪能。合同部活は中止となっております。17日、教育長・教育委員学校訪問。

18日、中学校ロードレース大会。19日、校長・所長会議。20日、九州都市教育

長協議会定期総会研究大会、及び大分県小学校体育研究発表会。22日、ＤＲＵ

Ｍ・ＴＡＯスペシャルコラボレーションライブ。23日、吹奏楽部合同コンサー

ト。24日、教育長・教育委員学校訪問。25日、決算審査にかかる社会文教常任

委員会、ドローンプログラミング教室、第 2回大分県市町村教育長会議、第 2回

部活動の在り方検討委員会、及び岡の里名水マラソン大会実行委員会。27日、

議会決算審査特別委員会、及び定例課長会議。29日、全国コミュニティ・スク

ール研究大会 in玖珠、別府大学連携 10周年記念シンポジウム、及び第 55回久

住地域駅伝競走大会。31日、教育長・教育委員学校訪問。荻小の記載がありま

すが、急遽中止としましたので削除願います。11月 1日、瀧廉太郎先生を偲ぶ

音楽祭。第 2回学校運営協議会。次の豊岡小学習会への出席はしておりません。

3日、画聖「田能村竹田」先生を偲ぶ美術祭特別入賞者表彰式、竹田市功労者表

彰式、及び「佐藤義美」竹田童謡作詩コンクール表彰式。5日、直入地域ふるさ

と振興祭。6日、コロフェスタ。そして、本日 7日、教育委員会第 11回定例会、

及び第 1回総合教育会議。以上です。 

 

教育長報告に対する質疑等ありませんか。甲髙委員。 
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甲髙委員  

 

 

 

志賀教育長 

 

渡邊学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

志賀教育長 

 

甲髙委員 

 

志賀教育長 

 

甲髙委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

志賀教育長 

 

はい。多分絡みが出てくると思うんですが、10月 8日の文化部活動改革推進モ

デル事業と、10月 25日の第 2回部活動のあり方検討委員会については、少し

何か進展などあればご報告いただければと思います。 

 

学校教育課長。 

 

はい。お答えします。10月 8日土曜日の文化部活動推進モデル事業ということ

ですが、竹田市は文化部が吹奏楽部しかありません。しかも、竹田中と竹田南

中にしかありません。そこで、残りの 4中学校の生徒で、部活動に加入してい

ない生徒で吹奏楽を経験したい、体験したいという生徒の希望を取りまして、 

緑ヶ丘中学校と久住中から参加希望があり合同部活動をしております。まず、

休日スクールバスで移動をして、南中であったり、竹田中であったり、時には

グランツでしております。ちなみに、10月 23日の吹奏楽部の合同コンサート

というのは、城下町交流広場で 4校の吹奏楽部の皆さんが地域とつながるコン

サートということで演奏しました。大変多くの皆さんに見に来ていただいて、

拍手をいただき、自信につながったことと思います。県下でも竹田市が先行し

ておりますが、今年は夏のコンクールには合同で出ることはできませんでし

た。それはこれから仕組みが変わっていき、来年度はこの合同チームでも、ス

テージに立てるような方法になると聞いているところです。 

それから、第 2回の部活動のあり方検討委員会、これは外部の方ではなく中

学校 6校の校長と、中体連理事長との会議でございます。私どもは別に部活動

改革を推進するための検討委員会を立ち上げておりますが、やはり学校現場の

声をしっかりと聞いていかなければ対策に繋がらないと考え、今年度も第 2回

のあり方を検討し、それぞれの学校の現状、課題も含めて出していただいて、

来年度に繋がる話、そして、11月に持つ検討委員会、外部の方にも保護者の方

にも入っていただく際につなげていきたいと考えているところです。以上で

す。 

 

甲髙委員よろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

他にありませんか。 

 

もう一点だけすみません。11月 2日の豊岡小学校学習会ということで教育委員

会の皆さん方にも案内はしていたと思いますが、学校のＰＴＡの方々と協議を

させていただきまして、私が代表してざっくばらんに話したいという要望もあ

りまして、豊岡小学校の出身者である私が、話をさせてもらいました。 

20何家庭ある中で 18家庭が来られてて、夫婦で来られてる方もおられまして

22、3名ぐらいの方が参加していただきました。非常にいい話ができて、今

後、豊岡小学校の方で感想というのを出していただけそうなので、それを見て

また後日、内容については報告したいと思っています。お願いします。以上で

す。 

 

はい。ありがとうございました。感想ということでよろしいですね。 
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甲髙委員 

 

志賀教育長 

 

 

 

 

野仲教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

志賀教育長 

 

渡邊学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

志賀教育長 

感想とか今後のことについてというのを含めて。 

 

はい。他にありませんか。それでは、次に移ります。本日の審議事項は 2件で

す。まず、議題第 39号、令和 4年度竹田市教育費予算（12月補正）要求書に

ついて。はじめに各課から説明を行い、すべてが終了した後に質疑を受けたい

と思います。それでは、教育総務課長からお願いします。 

 

まず、教育総務課関係ですが、要求書説明資料の 2 ページをご覧ください。歳

出のみでありますが、10款 1項 2目の教育委員会事務局費で、スクールバス駐

車場舗装整備工事に 1,936 千円。これは、来年度統合となる久住中・都野中の

スクールバス計 5台と、現在運行中の直入小のスクールバス 1台を 1か所に集

約して管理するため、久住公民館横の敷地に駐車場を整備するものです。現状、

舗装がされていない状態ですので、その整備にかかる予算を要求しております。

次に、10款 2項 1目、小学校管理諸費で、会計年度任用職員の通勤手当の増額

分と電気料の支出増分、合わせて 3,570 千円。スクールバス運行費では、燃料

費の単価高騰に伴う増額が 304 千円。それからスクールバス運行業務委託料

31,564千円、これは来年度の運行業務の委託契約にかかる予算ですが、事前に、

児童生徒の送迎にかかる管理体制を確保するために、債務負担行為によって前

年度から準備を進めようとするものです。次の学校支援センター取り扱いの小

学校管理諸費の燃料費 207 千円、これも単価高騰に伴う増額です。続いて、10

款 3項 1目の中学校管理諸費では、電気料の支出増額分 2,286千円、久住中・

都野中統合に伴う備品と電算機器等の移設にかかる業務委託料がそれぞれ

4,641千円と 3,000千円。土地建物の賃借料 500千円は、学校統合に伴って増え

るスクールバスの乗り入れに際して、転回場・乗降場所を確保する必要がある

ため、学校施設に隣接する民間敷地、旧中谷マイクロデバイスの跡地を借り上

げる契約を想定して補正要求をするものです。次の、竹田中の棚作成工事請負

費 755 千円は、統合に伴って不足する普通教室の棚、生徒の荷物置場の棚を増

設する費用です。同じく竹田中の放送室音声調整卓は、故障による取替え工事

の請負費 1,496 千円です。次のスクールバス運行費は、先ほどの小学校と同様

の理由で、燃料費は単価高騰に伴うもの、運行業務委託料は次年度からの運行

業務を債務負担行為によって、事前に準備するものです。学校支援センター取

り扱いの中学校管理諸費の燃料費 227千円、単価高騰の伴う増額です。最後に、

10款 4項 1目の幼稚園運営費の光熱水費、電気料の支出増に伴う 863千円の補

正要求となります。教育総務課にかかる内容は以上です。 

 

渡邊学校教育課長。 

 

では、3ページをお願いいたします。学校教育課の歳出です。10款 1項 2目の 

外国語指導助手招致事業費ということで、ＡＬＴが 10月に 3名配置が完了し

ました。今後の講習等の見通しが立ったことからの減額計上 3,410千円です。 

また中学校教育振興諸費、統合に伴う交流授業と、6月の中体連以降の学校間

の合同部活の活発化により増額計上 470千円です。最後に幼稚園教育振興費と

して竹田市に住所を有する園児の豊後大野市への、区域外通園についてかかる

負担金の増額計上でございます。以上です。 

 

工藤生涯学習課長。 
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工藤生涯学習課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

志賀教育長 

 

古田まちづくり文

化財課長 

 

 

 

 

 

志賀教育長 

 

佐藤歴史文化課長 

 

お手元に、説明資料ということでちょっとした紙をご用意させていただきま

した。5ページ下段の 10款 6項 2目の部分に貼り付けをお願いいたします。４

ページをお開きください。歳出の 10、5、2、事業番号 345の人権・部落差別解

消教育諸費でございます。本年４月１日採用の社会教育指導員の費用弁償、い

わゆる通勤手当が当初の算定距離数より多かったため、不足分 50千円を要求

するものです。また、池ノ口集会所の電気料が不足するおそれがあるので、不

足分 30千円を要求するものです。歳出の 10、5、3、事業番号 350の公民館管

理運営費でございます。九州地区公民館研究大会鹿児島大会がオンライン開催

となったため、費用弁償 244千円と職員旅費 18千円を減額するものです。以

下事業番号 354荻公民館、事業番号 356久住公民館、事業番号 357直入公民館

の費用弁償 18千円も同様の理由で減額しております。修繕料として 143千

円、資料に記載のとおり玉来分館、菅生分館、都野公民館分が必要となりまし

たので計上し、今後の使用料を推計して同額の 143千円を光熱水費から減額し

ております。事業番号 354荻公民館でございます。昨年実績に比べて電気料が

不足するおそれがあるので、不足分の光熱水費 184千円を要求しております。

５ページをお開きください。事業番号 356久住公民館でございます。巻取り式

のエアフィルターの交換費用として修繕料 121千円を要求しております。事業

番号 357直入公民館でございます。修繕料として 388千円要求しております。

浄化槽放流ポンプの取付け 372千円とグラウンド階段上部の漏水修繕 233千円

でございます。10、5、13、事業番号 393佐藤義美記念館運営管理費でござい

ます。昨年実績に比べて電気料が不足するおそれがあるため、不足分 46千円

を要求します。事業番号 395簡易宿泊所管理運営費でございます。ドイツ村の

ポンプの修繕料７千円の要求です。10、6、2、事業番号 397総合運動公園運営

管理費でございます。総合運動公園多目的広場照明の支柱防護マットが長年の

風雨等により劣化して破れ、選手が衝突した場合に大変危険なため、多目的広

場照明ＬＥＤ工事の入札残を組み替えて新しく防護マットを購入し、取替費用

として 715千円を要求します。同じく事業番号 397総合運動公園運営管理費と

事業番号 402体育施設管理費、直入支所でございます。これは、総合運動公園

野球場と直入球場の内野について、水が溜まりやすい状況になっており、今回

使用頻度の高い２球場の内野整備費用について、施設整備委託料 2,584千円を

減額し、１球場ずつ、1,292千円を工事請負費で要求するものです。以上でご

ざいます。 

 

古田まちづくり文化財課長。 

 

はい。6ページをお願いいたします。歳出補正でございます。10款 5項 8目の

文化財管理センター運営管理費ですが、自動火災報知設備が故障いたしまし

て、それを修繕するための改修工事費ということで、修繕料 77万円。当管理

センターと、10款 5項 9目の岡城保存整備事業費につきまして、電気料の高騰

に対応するため光熱水費の増額が、２件合わせて 14万 6000円、合計で 91万 6

000円の増額要求とさせていただいております。以上です。 

 

佐藤歴史文化館長。 

 

はい。歴史文化館です。７ページをご覧ください。歳入については、ございま
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志賀教育長 

 

松田給食調理場長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

志賀教育長 

 

野仲教育総務課長 

 

 

 

 

志賀教育長 

 

 

委員 

 

志賀教育長 

 

 

 

渡邊学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

せん。歳出について、事業番号 390「歴史文化館運営管理費」の光熱水費 70万

円です。電気料の高騰による支出増額分を計上しております。続いて、事業番

号 391「歴史文化館学芸費」の費用弁償 4万 9千円です。会計年度任用職員の

通勤距離変更により発生した差額分を計上しております。これらについて、74

万 9千円を増額要求させていただきたいと考えております。以上です。 

 

松田給食調理場長。 

 

歳入の補正はありません。歳出ですが、事業№361久住調理場費ですが、光熱

水費の電気料の増額を要求しています。日頃より、極力節電に努めています

が、食材の保管温度や調理場内の室温など衛生管理を行ううえでの基準があり

節約にも限界があります。また、久住調理場はオール電化であるうえに、冬場

は使用する電力量が増え、その最大使用量が年間の基本料金に反映される料金

体系となっています。今後の見込み額を算出したところ、92万 9千円の不足が

予想されますので予算計上しました。事業№913中央調理場運営事業費、久住

調理場と同じく、光熱水費の電気料の 116万 8千円を増額計上しています。ま

た、17節備品購入費として来年度から竹田中学校の生徒数増加に伴う食缶、食

器類を購入するための予算 91万 5千円、合計 208万 3千円を計上していま

す。 

 

では図書館について、野仲教育総務課長。 

 

資料 9ページです。図書館関係の補正予算の要求については、図書館運営管理

費として 1,195千円です。内訳は、会計年度任用職員の通勤距離変更に伴う通

勤手当増が 42千円、それから電気料上昇によって支出増が見込まれる分 1,153

千円となっております。図書館は以上です。 

 

説明が終わりましたので、質疑を受けます。質疑等はありませんか。ないよう

ですので、議題第 39号を承認してよろしいでしょうか。 

 

（「はい。」の声） 

 

承認されました。次に、議題第 40号、竹田市立学校職員の公務旅行における

自家用車使用に関する取扱要領の一部改正についてです。学校教育課長、説明

をお願いします。 

 

議題第 40号、竹田市立学校職員の公務旅行における自家用車使用に関する取

扱要領の一部改正でございます。提案理由としましては、学校職員の公務旅

行、いわゆる出張は公共交通機関を使用して行うことを原則としております。

ただし、竹田市立学校職員から自家用車使用の申し出があった場合で、公務旅

行に使用する自家用車が登録を受けており、かつ使用させることが適当である

と認められる場合に限り公務旅行に自家用車を使用させることができるものと

なっております。昨今、学校職員の自家用車の保有形態もリース等多様化して

きております。必要な場合に、全職員が出張に自家用車を利用できるよう、時

代の変化と実態に合わせ、所要の改正を行うものであります。審議よろしくお

願いします。 
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ただいまの説明に質疑等ありませんか。 

ないようですので、議題第 40号を承認してよろしいでしょうか。 

 

（「はい。」の声） 

 

承認されました。本日は報告事項及び協議事項はありませんので、連絡事項お

願いします。教育総務課長。 

 

はい。それでは本日お配りしました連絡事項（１）、11月の幼稚園・小・中学

校の行事予定表につきまして、資料の 2ページをご覧ください。11月 1日、第

74回瀧廉太郎を偲ぶ音楽祭。2日、城原小 4年生の社会見学。3日、都野中の

くじゅう花公園での神楽披露。4日、豊岡小の避難訓練、及び直入小の DRUM T

AO定期公演鑑賞会。7日、直入小 2年生の社会見学。8日、久住小・都野小・

直入小・直入中のドローンを使ったプログラミング授業。9日、直入小 2年生

の社会見学。10日、南部小 2年生の図書館見学。11日、竹田小・豊岡小・城

原小の修学旅行、南部小の DRUM TAO定期公演鑑賞会、及びなかよし幼稚園。1

2日、緑ヶ丘中の感謝祭、及び都野中の文化祭。14日、南部幼稚園での県立美

術館出前講座。15日、第 71回竹田市日本語弁論大会。17日、竹田小・久住中

のドローンを使ったプログラミング授業、竹田小・豊岡小・城原小の交流授

業、豊岡小のユレルンダー体験、及び竹田中・竹田幼稚園の交流会。18日、白

丹小・久住小・都野小・直入小の修学旅行、竹田小・祖峰小・竹田中の避難訓

練、竹田小のユレルンダー体験、及び直入中の DRUM TAO定期公演鑑賞会。20

日、南部小・祖峰小・菅生小・荻小の修学旅行。21日、豊岡小の DRUM TAO定

期公演鑑賞会、城原小の避難訓練、及び竹田中・久住中・都野中 2年生の交流

授業。22日、城原小 5年生の社会見学、荻小・緑ヶ丘中のドローンを使ったプ

ログラミング授業、及び竹田中・久住中・都野中 1年生の交流授業。24日、城

原小のアウトリーチ公演、直入小 2年・5年生の社会見学、及び緑ヶ丘中の避

難訓練。25日、竹田小 5・6年生のアウトリーチ公演、南部小・直入小の持久

走大会、及び南部幼稚園の避難訓練。28日、南部小 4年生の劇団四季オンライ

ン鑑賞、荻小の DRUM TAO定期公演鑑賞会、及び都野小の持久走大会。29日、

南部小 5年生の劇団四季オンライン鑑賞、南部小・竹田幼稚園の避難訓練、及

び緑ヶ丘中 1年生の味噌づくり体験。30日、南部小 6年生の劇団四季オンライ

ン鑑賞。 

続いて、次のページ、3ページをご覧ください。11月の教育委員会関係日程

（予定）表でございます。11月 1日、第 74回瀧廉太郎を偲ぶ音楽祭。2日、

久住高原農業高校の第 2回学校運営協議会、及び豊岡小学校学習会。3日、第

74回画聖「田能村竹田」先生を偲ぶ美術祭特別入賞者表彰式、令和 4年度竹田

市功労者表彰式、及び「佐藤義美」竹田童謡作詩コンクール表彰式。5日、第

44回直入地域ふるさと振興祭。6日、コロフェスタ。7日、本日ですが、教育

委員会第 11回定例会、終了後に第 1回総合教育会議。8日、第 2回中 3学力診

断テスト、Ｂ＆Ｇ全国教育長会議、ドローンプログラミング教室、及び第 2回

竹田市行革本部会議。10日、教育長・教育委員学校訪問、及びトキメキ教室。

11日、学校図書館蔵書管理システム導入業者プロポーザル、及び解放文化祭第

2回実行委員会。12日、竹田高校体験セミナー。13日、万葉の里城原もみじ祭

り。14日、全国史跡整備市町村協議会臨時大会、及び教育委員施設訪問。15
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日、第 71回日本語弁論大会、及び小学校英語教育推進校公開授業。16日、都

野中学校通学方法等検討専門部会。17日、第 10回校長・所長会議、及びドロ

ーンプログラミング教室。22日、ドローンプログラミング教室、第 2回管内教

育長会議、及び竹田高校を輝かせる会第 2回会議。24日、第 4回中学校制服の

あり方検討委員会。25日、定例課長会議。27日、竹田市レクリエーション協

会結成 40周年記念式典。28日、大分県養豚協会学校給食用豚肉贈呈式。29

日、竹田市教育支援委員会、及び第 2回健康づくり推進協議会。30日、男女共

同参画推進大会、及び学校統合にかかる城原地区説明会。 

資料 1ページに戻っていただきまして、（３）今後の主な予定です。①11月 10

日（木）、教育長・教育委員学校訪問、最後の日程となりますが、城原小・白

丹小・竹田南部中へまいります。午前中で終了予定でございます。②11月 14

日、共同調理場と教育支援センターへの施設訪問、こちらも午前中で終了予定

です。③教育委員会、第 12回定例会は 12月 5日（月）15時から、本庁議室に

て予定しております。④令和 5年の第 1回定例会は、年が明けて令和 5年 1月

10日（火）15時から、同じく本庁議室で開会の予定であります。連絡事項に

つきましては以上でございます。 

 

質疑等ありませんか。 

ないようですので、その他各課からお願いします。最初に、教育総務部長。 

 

教育総務課から、先般、10月 12日に行われた久住中学校通学方法等検討専門

部会の件を報告いたします。当日の議事としましては、主に、来年度から運行

するスクールバスにかかる検討でありましたが、私ども教育委員会から具体的

な運行ルートや乗降場所等の説明をし、部会員の皆さん方と協議をいたしまし

た。部会員、主にＰＴＡ役員の皆さんから質疑が出され、白丹公民館発の白丹

コースについて、県道から離れた生徒がいるので、保護者から拠点（乗降場

所）の追加要望が出るだろうとの意見がありました。今後、そうした要望も含

めて、対象保護者あてにアンケート調査を実施予定ですが、当面する対象者だ

けでなく、小学生は１年生まで範囲を広げてほしいとの意見が出ましたので、

会議で諮って、小学生については全学年、中学生は 1・2年生を対象にスクー

ルバス運行にかかるアンケート調査を実施することを決定いたしました。ま

た、積雪や台風等による天候不順の際、スクールバスが当日運行されるのかな

ど、その連絡体制について不安を感じるとの意見がありました。現在運行中の

スクールバスについては、保護者と学校、タクシー協会、運転手の間で電話に

よって遣り取りをしていますが、今後、児童・生徒の当日の出欠連絡を含め

て、関係者が一斉に、一括して状況把握できるような、そうした仕組みづくり

をしていくことを説明しました。こうしたシステム構築にかかる関連予算につ

いては、既に議会で可決されておりますので、近々、先生方や保護者の要望を

盛り込んだ仕様書を作り、業者からの提案を受けて検討していくことをお伝え

いたしました。このほか、統合後の部活動や制服の件について説明をしており

ます。特に制服については、竹田中・久住中・都野中の関係 3校の協議で、そ

の方向性が出ているので、竹田中校長からの報告を受けました。「現在、各中

学校で着用している制服を基本とし、卒業までそのままで構わない」としてお

ります。来年度入学の新入生については、「現在の竹田中の制服を着用するこ

とを原則とするが、先輩から譲り受けたり、また再来年度に統一制服が出来た

時点で買い直したりと、いずれの選択も可能である」として、柔軟な対応がと
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化財課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

れるようにしております。また、統合に伴う生徒心情への配慮については、統

合前に再度、アンケートを行って、引き続き不安解消に努めていくとお伝えを

したところであります。なお、都野中学校につきましても、今月の 16日に、

同様の協議内容で通学方法等検討専門部会を開催する予定としております。長

くなりましたが、教育総務課からは以上です。 

 

渡邊学校教育課長。 

 

はい。学校教育課からは 2点お願いします。まず 1点目です。いじめ・不登校

に関する全国の調査結果が先月公表されました。竹田市立小中学校の現状及び

取り組みについては、本日、この後開催されます総合教育会議にて報告させて

いただきます。2点目です。学校教育の表彰関係についてです。まず、豊岡小

学校が安全教育における文部科学大臣賞を受賞いたしました。防災教育に長年

に渡って取り組む姿勢に対する評価でございます。次に、直入中学校の国語科

教員であります坂本佐知子指導教員が、大分県教育実践者表彰を受賞していま

す。国語科教育における作文指導、表現活動の推進等が認められ表彰された次

第です。以上です。 

 

工藤生涯学習課長。 

 

はい。生涯学習課から、今後の行事予定についてお知らせいたします。11月 1

3日、日曜日、竹田市文化連盟の秋季芸能祭をグランツ廉太郎ホールの方で行

います。11月 26日土曜日、第 34回の解放文化祭を久住のサンホールで行いま

す。11月 21日、日曜日、第 76回の竹田市駅伝競走大会。総合運動公園を発着

で、入田、宮砥の経由で行います。12月 3日の土曜日、第 49回少年少女駅伝

ロードレース大会、今年もロードレースの部のみの開催でございますけど、総

合運動公園内で行います。1月 8日、竹田市２０歳の集い、グランツ廉太郎ホ

ールであります。3月 5日、第 34回岡の里名水マラソン大会、すでに 11月 1

日から 1月 4日まで、インターネットの申し込みを受け付けておりますが、総

合運動公園の発着で、南部コースで行う予定でございます。3月 11日の土曜

日、生涯学習祭をグランツの廉太郎ホールで行います。翌日 3月 12日の日曜

日、竹田市文化連盟主催のカラオケフェスタを、グランツの廉太郎ホールで行

う予定でございます。以上でございます。 

 

古田まちづくり文化財課長。 

 

はい。現在、別府大学から、インターンシップによります、学生の受け入れを

行っております。市と大学のインターンシップ協定に基づいて、今回は、1月

末までの間に 40日間、受け入れをするようになっています。久住町出身の女

性の学生さんです。埋蔵文化財関連を中心に学ぶということで、文化財管理セ

ンターの方で発掘整理等に携わることが多くなると思いますけれども、期間中

に予定しています文化庁が参加するような外部委員会ですとか、歴史文化館の

運営に関わる展示替えの作業などにも、立ち会っていただくように計画をして

いるところです。 

紅葉のシーズンとなりましたが、今月の市報に岡城と歴史文化館の家族無料

券を掲載し、12月 4日まで使えるようになっております。10月の岡城の登城
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者が 4,663人でした。ほぼ平成 30年度の水準まで、客足が戻っていくのかな

と思っているところですけれども、竹楽等に向けて、更ににぎわいを取り戻し

ていけるといいなというように考えております。以上です。 

 

佐藤歴史文化館長。 

 

はい。歴史文化館からは、秋季特別展についてご案内させていただきます。 

机上にパンフレットを配らせていただきました。12月 18日まで秋季特別展

「艶葩を写す 絵画の園の花々」展を、特別展示室において開催しておりま

す。豊後南画の潮流を生み出した田能村竹田は、四季折々のあでやかな花々の

姿「艶葩」を写しております。竹田以降の多くの南画家や近代以降の画家たち

も花々を多彩な表現で描いています。本展示会では田能村竹田が花々を描いた

重要文化財の名品を生誕地にて「里帰り展示」するとともに、大分の画家たち

が咲き誇る花々の姿を描いた多彩な作品約 40点を紹介し、画家たちの花々に

寄せるまなざし、創意工夫に満ちた表現をご覧いただくことができます。華麗

なる花々の世界に身をおいていただければと思っております。よろしくお願い

いたします。 

 

松田給食調理場長。 

 

調理場からは 2点お話をさせてください。初めに、10月 24日に発生しまし

た食材への異物混入による給食の一部を中止した事案について、みなさま方に

はご心配とご迷惑をおかけしましたことを改めてお詫び申し上げます。異物は

納品業者の工場にあります肉をスライスする機械の金属部分の一部が削られた

ものと、その日のうちに判明しています。混入した金属片は中央調理場内で３

個、納品業者が持ち帰った肉の中から更に２個見つかっています。久住調理場

では見つかっておりません。当日は、中央調理場に７５㎏、久住調理場に９

㎏、市内の同一業者から豚肉スライスが納品されました。中央調理場のメニュ

ーは「豚の生姜焼き」で大釜に豚肉を入れようとしていた時にホッチキスの針

のような金属片を見つけたため、急遽、食材の使用を中止しました。９時３０

分頃の出来事でした。その時間から 1,300人分の代替食材を発注することは困

難で、結果として１品減った形となってしまいました。久住調理場のメニュー

は「肉じゃが」でした。すでに給食を作りあげて、各学校へ配送も終えた頃

に、同一業者から同じ豚肉が納品されていることがわかりましたので、急いで

各学校に電話で状況を説明し、「肉じゃが」のみ喫食しないようお願いした次

第です。新聞に報道されるなどお騒がせをしましたが、まずは、こどもたちへ

の健康被害がなかったことが幸いでありました。納品業者には、26日の朝から

豊肥保健所が立ち入り調査を行い、原因の究明と改善指導を行っています。保

護者への対応はその日の夕方、各学校長あてに経過説明とお詫び文書を送付し

ています。保護者からは翌日に１件、南部小学校の母親から「豚の生姜焼き」

以外の献立は提供されたのか確認の電話ありました。調理場としましては、今

後も納品の際の検収と調理中の目視確認を更に徹底して安心な給食づくりに努

めて参ります。申し訳ございませんでした。 

次に、今月は小学生の調理場見学が４件予定されています。８日（火）直入

小学校１年生、１５日（火）南部小学校１年生、１６日（水）豊岡小学校１・

２年生です。城原小学校の日程は未定です。学校から提出された資料によりま
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すと、調理場見学の目的が３点あります。①給食調理場を見学することによっ

て、給食センターで働く人々の仕事を知ると共に学校生活を支えている人々が

いることを知る。②給食ができる様子を知ることによって食に対する意識を高

める。③片付けの様子を知ることによって配送や安全についての関心を持たせ

る、の 3点です。子どもたちが分かり易い説明を心掛けて、職員みんなで歓迎

したいと考えております。１４日（月）には教育委員さんの訪問をお待ちして

おります。以上でございます。 

 

図書館については教育総務課長。 

 

お手元にチラシをお配りしておりますが、図書館からは、「おおいたそらはく」

についてお知らせいたします。一昨年、令和 2 年に、大分県が「宇宙ビジネス

創出推進自治体」として国から採択され、「宇宙」をキーワードにした新産業・

サービス創出へのチャレンジが始まったことをきっかけとして、宇宙をもっと

身近に感じてもらおうと、県内各地で「おおいたそらはく」と銘打った展示会

が行われています。竹田市立図書館では、既に 11月 3日からこの展示が始まっ

ておりますが、12月 4日までの期間で、宇宙関連の本 100冊あまりとパネル、

宇宙ステーションで食べられている宇宙食などが展示されたコーナーが開設さ

れております。この期間中のちょうど真ん中辺りとなる 11 月 19 日には、ＪＡ

ＸＡ（宇宙航空研究開発機構）で活躍なさっている竹田市出身の菊池優太さん

を講師に迎えて、トークイベントが開催されます。会場の都合で先着 60名とい

う枠しかありませんが、展示期間を通じて、市民、特に子ども達の夢が広がる

きっかけになれば嬉しいなと思っております。図書館からは以上です。 

 

各課から報告説明ありましたが、意見質問等はありませんか。 

賀籠六委員。 

 

すいません。給食調理場の件で、今回代わりの食材を準備することが難しくて

おかずが一品なかったということですけれども、今後もいつそういうことが起

こるかわからないので、できれば防災カレーとかああいうのを出すとか、何か

対応していただければなと思いました。メインとなるおかずだったので、子供

たちのおかずがない中での給食ということになって困ったと思いますので、対

応の方、検討の方よろしくお願いしたいと思います。 

 

給食調理場長。 

 

今回、給食全体ではなくて、中の一品ということで代替ができなかったという

ことで大変申し訳なく思っています。その後調理場内で万が一という時に何か

できないかということを考えてはいますが、やはり保存するとなると冷凍庫も

しくは冷蔵庫のキャパも必要になってきますので、この辺については検討させ

ていただきたいと思います。ちょうど直入小学校の方で給食を食べる日だった

ということで、一品少なかったので本当に申し訳ありませんでした。 

 

他にありませんか。それでは次に、教育委員からご意見、ご感想があればお願

いします。甲髙委員からお願いします。 
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吉野委員 

 

 

 

 

 

 

 

はい。私からはちょっとさっき聞きそびれたので一つ質問と、あと二つほど感

想とか述べたいと思います。先ほどですね、予算要求書の教育総務課の中で賃

借料、中谷さんのところを借りるということですが、これは駐車場とかにされ

るのか、さっき転回場所とか言ってたのですが、竹田中学校の広い敷地の中で

バスの台数が増えるってこともあるんでしょうが、一応ちょっとだけ詳しく説

明いただきたいと思います。そこと、今後行事があるんですが、竹楽について

ということで、小学生も多く協力をしていただいております。竹田小学校の２

年生でしたか、点灯式に来ていただくようになっていることと、豊岡小学校も

参加していただくということを保護者の方が、おっしゃっておりました。なん

か、子供たちが作った灯篭に火をつけるとかいう話もありまして、協力に本当

に感謝申し上げたいと思ってます。最後に、豊岡小学校の学習会について少し

だけ追加をさせていただくと、統合の話が終わってからも何人か保護者の方が

約 2時間、7時から 9時ぐらいまでずっと、いろいろ説明の間で質問を受けな

がら、「質問ありませんか」ということである程度区切りながら、説明をさせ

てもらいました。教育委員会の思いだったり、この場で聞いたお話だったりと

かいうような話せることを、いろんな話をさせてもらいました。そうしたら、

「納得しました」「わかりました」と、かなりの保護者の方に感想を言ってい

ただいて、やはり、ある程度私達みたいな者が行って話すのもたまにはいいか

なと思いながらお話しました。今後、もしかしたら何かアクションが起こるか

もしれません。その時はまた、ご協力をお願いしたいと思います。以上です。 

 

はい。では質問については、後で一括してお願いします。では佐藤委員、お願

いします。 

 

今、学校訪問中で、残すところあと 2日になったんですが、先ほど給食の異物

の話があったんですが、オリンピックとパラリンピックを境に、ハサップの規

制がすごく厳しく入って、加工物やそういうものを出荷する時の金属探知機で

あったり、そういうことがすごく厳しくなっているはずだと思うんです。そし

てそれを納入するときも、納入する段階でそういうことを調べるっていうこと

がすごく厳しくなっていると思うんですが、今回は、未然に防げたので、大き

な事故にもならなかったし、ただ一品少なかったので中学生には少しもの足り

なかっただろうなというふうに思っていますが、故意に入れるんではなくて、

納入先から入ってくるっていう事例が、やっぱり年間、何件かあると思いま

す。そういうことをやっぱり未然に防ぐように、給食調理場の整備っていうの

もこれから先、少し考えていただけたらなと思います。以上です。 

 

吉野委員お願いします。 

 

はい。10月の終わり土曜日でした。直入中学校の文化祭を少し見せていただき

ました。それよりさかのぼって少し前に、学校訪問で見たときの授業の様子

は、少しかしこまったような、おとなしめのあの日の様子と比べるとまた違っ

て、張り切った様子ですとか、会場全体で笑いが起こる様子とか、観客も交わ

って盛り上がる様子とかを見ると、まだまだいけるんじゃないかなと思い、そ

ういう感じを受けましたのでうれしかったです。それから、直入町では町民の

バレーボール大会とグランドゴルフの大会がありました。久しぶりの開催とい

うことでどちらもスポーツ大会が大変盛り上がりまして、やっぱり、時々はこ
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ういうことがないといけんねえ、あってよかったねっていう声を、たくさんし

みじみとそういう声があちこちから漏れてくるのを聞きました。生涯学習課の

方にも、運営をお手伝いしていただいたり、あとスポーツ推進委員の方に大変

お世話になりました。私は個人的に今までそういう会にあまり参加してなかっ

たので、初めて知ることも多くて大変勉強になりました。またコロナが落ち着

いて当たり前のようにこういう大会ができるように、なって欲しいなと思った

ところです。またふるさと振興祭もあったんですけど、やっぱりちょっと残念

ながら当日行けなくて、前もって展示は見れたんですけど、展示も多数あり、

幼稚園がなくなったりとかで、出品が減ることを心配されてたんですけど、小

学校・中学校、子ども園さんも頑張ってたくさん出してくれてたので、展示の

会場はにぎやかだったと思います。合唱もたしか出たと思うんですけど、小中

学生が前に中学生の合唱を披露してもらうのを楽しみにしてたときに、テスト

と重なったりして、中学生が参加できないことがありました。また直入に限ら

ず、どこも中学校統合が進んだりして、中学生の姿が地元で見れなくなってし

まうという声を聞きますが、ああいうお祭りとか、地元のイベントのときに、

中学生が、高校生もですけども子供たちがたくさん参加できるように、できる

といいなというふうに感じました。以上です。 

 

賀籠六委員。 

 

先月の定例会の時に、子供たちがタブレットを持ち帰るのに荷物が重たい件

で、話をさせてもらったんですけど、学校訪問する中で、各学校が様々な工夫

をして持ち帰りの荷物を、と考えてくださっても早速の対応ありがとうござい

ました。それとですね、11月 17日に、交流授業で竹田小、豊岡小、城原小と

なってるんですけど、今後、竹田中学校統合になるので、できればこのメンバ

ーの中に久住小、白丹小、都野小とか入って一緒に交流できるような機会を作

っていただければなと思いました。以上です。 

 

はい、それでは質問等がありましたので関係する課からお願いします。教育総

務課長。 

 

甲髙委員からのご質問で、竹田中横の旧中谷デバイス跡地にかかる賃借の関係

でございます。50万円ということで予算要求しております。現行、竹田中学校

が城原コースと宮城コースの 2台、スクールバスが運行しておりますが、来年

度から久住中の分が 3台と都野中分 2台でプラス 5台の計 7台が一斉に入って

くることになり、朝は集中することになります。また、学校の敷地内へ校門か

ら入るとした場合、まず台数が増えることで危ないということ、朝の挨拶運動

もしておりますので、校門からの進入はやめた方がいいだろうという判断をい

たしました。それで、校門を通り過ぎた先に旧中谷デバイスの跡地、民有地が

ありましたので、そこを転回場・乗降場所にしてはどうだろうかという検討を

し、土地所有者の先方と協議中であります。当初、私ども教育委員会としまし

ては、全部で 7台になるので、その敷地をスクールバスの駐車場所としても活

用してはどうかと考えておりました。しかし、市長との協議の中で、スクール

バスを駐車・管理するスペースは、市有地の方が適切であるとの結論になり、

先ほど予算要求書の審議案件で説明したように、久住公民館横の敷地を駐車ス

ペースとして確保するという対処をしたところでございます。加えまして、
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今、スクールバスの運行に関しまして、運行業務管理が非常に厳しくなってお

りまして、例えば毎朝、運転前にアルコールチェックをするなど、そういった

ことも 1か所に集めて管理する体制、業務チェックをする必要があります。こ

ういった業務を、今回の久住公民館横で駐車して行うことになります。それか

ら、旧中谷デバイス跡地はかなり広い場所ですので、切り分けて借りることも

考えましたが、使い道としましてはＰＴＡや体育祭などの学校行事、そういっ

た場合の保護者の方の駐車スペースとして使えます。あるいは、竹楽の駐車場

としての活用も見込めます。また、賃借契約をする際には全面を借りてほしい

という先方の要望もありましたので、現在、そうした内容も含めて協議を進め

ているところです。 

 

その他。学校教育課長。 

 

まず、甲髙委員の竹楽についてですが、小中学校とともに郷土学、何か地域に

できることを、地域を元気にしたい等々そういう思いで各学校とも取り組んで

おります。竹田小・豊岡小については竹楽に参加したいということで、これま

でのご指導ありがとうございます。また、吉野委員からありました統合後も中

学生の生徒たちが地域の行事、地元のお祭り等に参加できるようにということ

ですが、ぜひそこは、中学校校長たちにもしっかり伝えていきたいと思いま

す。また、地域が元気になるだけではなく、中学生も学ぶところがたくさんあ

ると思います。学びの場として参加させていただければと思います。賀籠六委

員からありましたタブレットの持ち帰りについては、これはすべての学校で全

員がやっているところですが、ペンの充電ができていなかったとか、本体自体

を忘れてしまったとかそういったことを繰り返しながら使うことに慣れていく

というような時期でございます。先週もコロナ禍で、学級閉鎖があり、学校訪

問ができなかったことがございました。毎日のように学校からは感染の報告で

上がっているという厳しい状況が続いていますので、これからも、急遽、登校

できなかった時に体調が良ければタブレット端末で参加する、授業を受けられ

るという状況をしっかり作っていきたいと考えます。また、交流授業につきま

しては、竹田小、豊岡小、城原小が修学旅行で一緒なものですから、6年生が

その事前時後で集っています。今後の交流授業が具体的になれば、またお知ら

せしたいと思います。なお、12月には竹田中学校で、体験入学を計画しており

ますので、6校がそこで集まりますので、また様子をお伝えできればと思いま

す。以上です。 

 

生涯学習課長。 

 

吉野委員の方から直入地域のスポーツ大会についてご感想をいただきました。 

当日、うちのスポーツ振興係の職員とスポーツ推進員の方がいろいろ運営に携

わっていたということでございます。特にスポーツ推進員の方につきまして

は、今度は 11月 27日に行われる駅伝競走大会についても、その記録員として

大会運営に大いにかかわりを持っていただくことになっております。先ほど申

し上げたように行事については、感染症対策に気をつけながら、ほぼ前の通り

に行っております。先ほど言われた、そこに集うことについて、高齢者大学な

どでそういう話が出ますけど、認知症を含めてですね、家でテレビばっかり見

よったらやっぱりいかんわなあという話で、やっぱ出る機会がないといけませ



- 14 - 

 

 

 

 

志賀教育長 

 

 

松田給食調理場長 

 

 

志賀教育長 

んよねというのはあります。そういった機会については、生涯学習課としても

積極的に作っていきたいなあと思います。 

 

調理場は未然に防ぐ方法で、今後、金属探知機のようなものを入れるような策

については。 

 

それについては、大きな予算が関係してくるかなと思いますので、検討課題に

させてください。 

 

委員の皆様、よろしいでしょうか。吉野委員からありましたふるさと振興祭は

大盛況でした。こども園園児は元気でかわいいダンス、小中学校児童生徒の合

唱、出店もぎわっておりました。統合になると、児童生徒の参加がどうなるの

かなど心配もあります。しかし、地域の行事への参加については、例えばねぎ

の大祭は、関係地区の生徒はその日に限って早退をして、地域の方が迎えに来

て参加しています。練習日も、部活後または部活中に迎えに来て練習に参加し

ます。祖峰小の運動会には、祖峰小の卒業生たちは全員、競技に参加するだけ

でなく、道具の出し入れ等を全部小学生と一緒にやるといったことを習慣とし

て行っています。こういった前例に倣ってやっていけると思っています。 

ほかにないでしょうか。ないようですので、これで第 11回定例会を閉会しま

す。ありがとうございました。 

                                [閉会時刻：午後 2 時 38 分] 


